
Галина Пикина 

Mglin-krai.ru. Интервью с автором 

   Все историки и краеведы Брянской 
области прекрасно знают сайт Mglin-
krai.ru. Список тем и исторических имён, 
о которых там рассказывается, настолько 
велик, что почти все запросы по истории 
нашего края ведут на этот ресурс. 

  Сегодня мы поговорим с автором сайта 
Евгением Ивановичем Ломако о его 
интернет-проекте, выпущенных книгах и 
о многом другом. 

 

1. estatez: Евгений Иванович, 
расскажите о начале Вашего пути в 

краеведении, с чего начался интерес к истории родного края? 
Евгений Ломако: 

В Предисловии к своей книге 
«Малороссийские казаки Ломаки и 
стрельцы Лисейцевы села Шумарова», 
опубликованной в открытом доступе на 
сайте «Мглинский край» (Малороссийские 
казаки Ломаки и стрельцы Лисейцевы (mglin-krai.ru) 

я по этому поводу написал:  

  «… Эпизодически я читал отдельные 
материалы, случайно мне попадавшиеся, но до сих 
пор помню свое искреннее удивление, когда после 
окончания института, при очередном приезде к 
родителям в с. Шумарово, я случайно прочитал в 
газете «Заветы Ильича» небольшую заметку. 

(Вероятно, номер этой газеты был за 1965 
г.) В ней утверждалось, что до Октябрьской 
революции одну из основных социальных групп 
населения края составляли казаки, и даже 

существовало подразделение Мглинская сотня Стародубского полка, а некоторые села края были 
почти сплошь казацкими. Я не запомнил имени автора, но сейчас я уверен, что это был наш 
мглинский учитель истории З.Е. Протченко.  

http://www.mglin-krai.ru/sela-kraya-v-materialakh-rumyantsevskoj-opisi/386-malorossijskie-kazaki-lomaki-i-streltsy-lisejtsevy
http://www.mglin-krai.ru/sela-kraya-v-materialakh-rumyantsevskoj-opisi/386-malorossijskie-kazaki-lomaki-i-streltsy-lisejtsevy


Мое состояние от сказанного в этой заметке трудно описать – какие еще казаки, откуда? С 
детства я видел и знал, что в селах края жили и работали на колхозных полях и своих приусадебных 
участках обычные крестьяне, о казаках никто не вспоминал и не говорил. Не слышал этого я и от 
своих родителей – отца Ломако Ивана Демидовича и матери Лисейцевой Анастасии Никифоровны. 
Правда, помню, что многие песни, которые пели жители села в праздники и во время полевых 
работ, были какими-то особенными и явно отличались от тех, которые звучали по радио, но я не 
придавал этому никакого значения, мне они просто нравились, особенно их многоголосие. Однако 
заметка запомнилась, надолго осталась в моей памяти и запала в душу. Тогда я еще не предполагал, 
что пройдет много времени, и я уже буду точно знать, что многие мои предки были казаками и 
принадлежали к отдельному сословию России, называемому малороссийские казаки. Более того, 
оказалось, что и сам я «с предков казак»». 

После прочтения той заметки в газете прошло несколько десятков лет и 
у меня, как в жизни многих из нас, все сильнее возникало желание познать  
историю своей Малой Родины и попытаться найти ответы на стандартные 
вопросы: «кто я, откуда и куда мы идем?»  

 

2. estatez: С какого года существует сайт Mglin-krai.ru, и как 
появился этот, уже энциклопедический, проект? 

Евгений Ломако: 

Проект сайта возник тоже случайно. Все началось в 2008 г., когда 
появилась  социальная сеть «Одноклассники» и моя дочь, Наталия, взяла и в 
виде эксперимента там меня зарегистрировала. К моему удивлению, 
буквально через несколько дней на моей странице появилось несколько 
сообщений от мглинчан. Одно из них оказалось от моего одноклассника по 
Мглинской средней школе Виталия Черенцова. В результате завязавшегося с 
ним диалога, мы быстро выяснили, что о Мглинском крае опубликована книга 
З.Е. Протченко, которая имеется у его сестры. К этому времени у меня уже 
был определенный опыт создания сайта на платформе Narod.ru, поэтому я 
предложил Виталию начать публикацию отдельных страниц книги Протченко 
на сайте, посвященном истории края.  

Я быстро создал дизайн главной страницы сайта, Виталий ее одобрил, в 
состав администрации пригласили учительницу школы из с. Соколовка 
Непомнящую Ларису,  и работа закипела.  

Тогда я еще не предполагал, что это мое хобби растянется на целый 
десяток лет, но начало было положено. Первые пять лет были, в основном, 
посвящены поиску и публикации отдельных материалов по истории края, 
которые удавалось найти на «бескрайних просторах Интернета» в виде 



отдельных страничек, статей, очерков и книг, относящихся к различным 
периодам существования края.  

Так возник проект «Старый сайт Мглинского края». Но существовал он 
только до тех пор, пока платформу Narod.ru не продали другому собственнику. 
Тогда мне стало ясно, что зависеть от владельца чужого доменного имени в 
сети это плохо: оно в любой момент может исчезнуть, что нарушит 
нормальную работу сайта. Я решил, что проект должен иметь ресурс с 
собственным доменом, который и был зарегистрирован в 2014 г. Так возник 
сайт с доменом Mglin-krai.ru, который и существует в настоящее время. 

 

3. estatez: По какому принципу вы отбираете материал для сайта? 
Или Вы публикуете все краеведческие находки? 

Евгений Ломако: 

Определенное представление о публикуемых на сайте материалах дает 
перечень разделов на Главных страницах и старого, и нового сайтов. Эти 
разделы и определяют основную тематику и содержание  страниц сайта. Но 
если возникала потребность в освещении новых периодов в истории нашего 
края, то такие разделы могли легко добавляться в структуру материалов сайта, 
не влияя на уже существующие страницы. Примером может служить недавнее 
добавление нового раздела сайта «Наши предки», вызванного большим 
интересом посетителей сайта к проблеме составления своего Родословия и 
поиска соответствующей информации в архивных источниках, к основным из 
которых для нашего края относятся Ревизские сказки, Румянцевская опись и 
Исповедные ведомости. 

Главным требованием к публикуемым материалам является их 
историческая достоверность, указание на источник, раскрытие обсуждаемой 
темы заметки и, по возможности, сопровождение соответствующими 
иллюстрациями в виде сканов документов или фотографий. Органическое 
сочетание образа и текста, простота манипулирования ими – это то новое, что 
предоставили нам информационные технологии. 

 

4. estatez: На сайте опубликованы очень яркие воспоминания Вашего 
брата Александра о семье, детстве и о Вас. Однако хотелось бы побольше 
узнать о том, как рос, где учился и работал будущий писатель Евгений Ломако. 



Евгений Ломако:  

Давайте сначала внесем небольшую поправку. Я себя писателем не 
считаю. Думаю, что краевед-исследователь подходит больше. 

Как я рос? Да как все сельские, деревенские мальчишки. Наш дом на 
Ломаковке с. Шумарово в сентябре 1943 г. сожгли немцы. Мы со старшим 
братом и матерью ютились в соседней чудом уцелевшей после пожара хате. 
Когда после Победы с фронта вернулся отец, то мы переселились в 
заброшенную хату в деревне Рудня Шумаровская.  В школу, если так назвать 
эту соседскую хату хозяина по прозвищу «Шалыга» в деревне Рудня 
Шумаровская, где проходили занятия, меня в шесть лет отвел отец. Первой 
моей учительницей стала Варвара Макаровна. Она и научила меня азам 
грамоты. А в 1949 г. отец построил в Шумарово собственный дом, куда мы и 
переехали. После семилетней школы с. Шумарова среднее образование 
завершал уже в г. Мглин, куда до наступления зимы каждый день 8 км. ездил 
на велосипеде. А так как в 8 классе я еще через раму до педалей не доставал, 
то крутил их под рамой.  

В 1957 г. поступил в Московский энергетический институт (МЭИ), 
радиотехнический факультет (РТФ) которого закончил в 1963 г. После 
распределения работал в центрах слежения за искусственными спутниками 
земли в Щелково и Голенках под Уссурийском. Одновременно поступил на  
инженерный поток механико-математического факультета МГУ. Затем была 
аспирантура МЭИ, смерть научного руководителя Лебедева В. Л. и защита 
диссертации по статистической радиотехнике.  

В 1972 г. я поступаю на работу в НИИ Восход и в моей жизни 
совершается очередной крутой поворот. Тематика этого института была 
связана с созданием информационных систем высших органов 
государственного управления, где я возглавил работы по созданию 
программного обеспечения Систем управления базами данных (СУБД). В 
рамках этого направления отделом, которым я руководил, было создано две 
системы управления базами данных – ИСХОД и ДИСОД, получившие 
широкое распространение в СССР. По результатам этих работ было издано 
несколько книг, в том числе «Система управления базами данных ДИСОД»  
(1987 г.) и «Макетирование, проектирование и реализация диалоговых 
информационных систем» (1993 г.). Так я из радиоинженера стал 
специалистом в области информатики. 



  
В НИИ Восход проработал около 20 лет, но тут на меня, как и на всех 

граждан СССР, нагрянула, будь она неладна, горбачевская «Перестройка». 
Начались новые времена и новые перемены. Какое-то время сотрудничал с 
Федеральным агентством правительственной связи и информации (ФАПСИ), 
работал ведущим научным сотрудником НТЦ ФАПСИ, затем в Главном 
научном и информационно-вычислительном центре (ГНИВЦ) налоговой 
службы и, наконец, завершил свой трудовой путь старшим научным 
сотрудником Института прикладной информатики Российской академии наук 
(ИПИРАН).  

Работая в ГНИВЦ, опубликовал две книги: в 2008 г. «Математические и 
понятийные средства системантики» (есть в открытом доступе –  
https://textarchive.ru/c-1900293-pall.html) и  в 2009 г. совместно с Юрием 
Шемакиным – «Основы системантики». 

Помня о своей первой специальности радиоинженера, в 2023 г. 
совместно со своим однокурсником по факультету Виталием Остроуховым по 
материалам стенограммы докладов 1948 г. на радиотехническом факультете 
опубликовал книгу «Юбилейная конференция радиотехнического факультета 
МЭИ», посвященную истории развития ламповой эпохи радиотехники в 
Советском Союзе. Эта книга доступна по ссылке – https://goo.su/ZrjMk. 

https://textarchive.ru/c-1900293-pall.html
https://goo.su/ZrjMk


  
 

5. estatez: Кто Вас поддерживал и помогал освоиться на новом поприще 
краеведа?  

Евгений Ломако:  

Краеведом я стал благодаря неукротимому собственному желанию 
разобраться с историей моей Малой Родины и родословной моих предков. 
Именно поэтому создал сайт «Мглинский край», вокруг которого постепенно 
сформировалась группа единомышленников. Они часто находили уникальные 
материалы и фотографии, которые присылали мне и предлагали разместить их 
на сайте. Так постепенно пополнялись отдельные разделы сайта, расширялся 
и формировался его контент.  

Активными участниками этой группы в разные периоды были: Виталий 
Черенцов, Елена Махлина, Владимир Вебер, Александр Шерстюк, Василий 
Протченко, Сергей Ицков, Анатолий Сидоров, Юрий Саханский, Андрей 
Тимошенко, Сергей Сопранцов, Марина Иванова, Людмила Большакова, 
Александр Городков, Виктор Зайцев, Роберто Гааб, Евгений Каминский, 
Юлия Сивакова, Зоя Ершова, Анатолий Матвиевский, Владимир Ломако и 
многие другие, замечания и помощь которых способствовали как появлению, 
так и улучшению страниц сайта. 



Большую помощь оказывали многочисленные материалы и источники, 
публикуемые на сайте ВГД в различных его разделах. Особенно ценными 
заметками на этом ресурсе были сообщения и посты Натальи Калининой. 

 

6. estatez:  Нас (краеведов и участников форума ВГД) в 2022 году очень 
порадовала новость, что Вы выпускаете книгу, где систематизирована и 
доступно изложена история нашей малой Родины. Расскажите пожалуйста о 
своей книге «Вехи истории Мглинского края». 

Евгений Ломако:  

В двух томах книги последовательно рассматривается история 
Мглинского края, разделенная на исторические вехи, существенно 
определявших управление и жизнь населения края: Радимичи (885–1169), 
Черниговское и Смоленское княжества Древней Руси (1024–1240), Брянское 
княжество под властью Орды (1240–1356), удельное Мстиславское княжество 
Литвы (1356–1503), Стародубское княжество и Московская Русь (1503–1618), 
Смоленское воеводство Речи Посполитой (1618–1654), Стародубский полк и 
Мглинская сотня Малороссии (1654–1782), Новгород-Северское 
наместничество и Черниговская губерния России (1782–1917). 

  



Основное внимание в книге уделяется как происходившим событиям и 
фактам, так и историческим деятелям, оказывавшим большое влияние на 
жизнь и социальные процессы в крае.  

В первом томе излагается история края до образования на территории 
Малороссии наместничеств. Рассматриваются исторические процессы края 
этого периода, представлены биографические сведения и родословные князей 
и некоторых Мглинских сотников, управлявших краем, а также приводится 
описание истории древнейших поселений края.  

  Второй том посвящен периоду пребывания края в составе Новгород-
Северского наместничества и Черниговской губернии, истории дворянства 
края. В этом томе описывается жизнь и деятельность самых знаменитых 
дворянских родов, судьба их усадеб.  

В книге представлено большое количество цитат и иллюстраций из 
многих работ и исторических источников, чтобы читатель смог 
непосредственно ощутить атмосферу той далекой и навсегда ушедшей эпохи. 

Отличную презентацию книги «Вехи истории Мглинского края» 
представила Наталья Калинина на сайте ВГД:  

https://forum.vgd.ru/post/8814/160916/p5092995.htm#pp5092995.  
Заказать книгу «Вехи …» можно по эл. 

почте panfnat@mail.ru (администратор Наталия). 
 
7. estatez: Когда и как родилась идея книги? Сколько времени занял путь 

от первых строк рукописи до выпуска тиража? 
Евгений Ломако: 

Вообще-то, никакой книги по истории Мглинского края я писать не 
собирался. При размещении на сайте «Мглинский край» материалов сначала 
возникла потребность как-то обозначить периоды пребывания территории 
края в рамках различных государственных образований. Так на сайте 
появилось понятие «Вехи». А когда пришлось переходить на новый домен, то 
к тому времени я уже по материалам старого сайта знал, что для понимания 
чрезвычайно насыщенной событиями истории нашего региона необходимо на 
сайте размещать обзорные тематические сатьи, посвященные конкретным 
темам и периодам истории края. Для этого вводил на сайте новые рубрики и 
разделы. Так на сайте стали появляться разделы «Дворянские усадьбы», 
«Черниговская губерния», где были размещены статьи о  предводителях 

https://forum.vgd.ru/post/8814/160916/p5092995.htm#pp5092995
mailto:panfnat@mail.ru


Мглинского дворянства и конкретные материалы, относящиеся к различным 
историческим вехам.  

Быстро осознав роль и значение Предводителей дворянства для 
управления местными структурами края, я начал собирать материал и 
помещать на сайте обзорные статьи о самых известных предводителях.  

Эта работа продолжалась начиная с 2014 г. до 2019 г., когда я осознал, 
что конкретно по предводителям набралось такое количество статей, что 
неплохо бы всех их объединить в виде одной книги. Эту задумку поддержал 
Василий Протченко, которому я и направил первый вариант книги 
«Предводители…». Но что-то меня в этой первой редакции «Предводителей 
…» не устраивало и удерживало от публикации. Тогда я отложил работу над 
этой книгой и решил сосредоточиться над написанием отдельных 
тематических обзоров, посвященных различным вехам истории края. Эта 
работа также была завершена примерно к концу 2020 г., когда мне стало ясно, 
что сначала надо написать  книгу «Вехи истории Мглинского края», а потом 
уже вернуться к «Предводителям…». Сказано – сделано, но не тут-то было.  

Параллельно я работал над книгой о своей родословной, уже собрал и 
обработал много конкретных материалов Ревизских сказок, Румянцевской 
описи и решил заняться изучением  Исповедных ведомостей Георгиевской 
церкви своего с. Шумарово, сохранившихся в Государственном архиве 
Черниговской области (ГАЧО). Результатом моего погружения в быт и мир 
моих предков XVIII – XIX веков стало то, что я на полгода забросил и 
«Предводителей …», и «Вехи…», пока не написал книгу «Малороссийские 
казаки Ломаки и стрельцы Лисейцевы села Шумарово». 

Только после публикации « Малороссийских казаков …» на сайте я смог 
вернуться к работе над книгой «Вехи…», которая и была завершена в конце 
2022 года. 

8. estatez: В книге много снимков из самых разных личных архивов. 
Расскажите, как получалось находить архивы и их владельцев, ведь среди них 
есть даже потомки героев Вашей книги! 

Евгений Ломако: 

В поисках и обнаружении снимков и материалов архивов мне большую 
помощь оказывали активные посетители сайта. Многие предоставленные ими 
фотографии были опубликованы на сайте впервые. 



Так, значительную  работу по сбору фотоматериалов о своих предках 
семейства Лишиных, владельцах с. Нивное, проделал Владимир Вебер. 
Личный фотоархив и документы дворян Вериго удалось найти Юрию 
Саханскому, он же,  активно работая в Российском государственном архиве 
социально-политической истории, обнаружил коллекцию документов Е.К. 
Брешко-Брешковской и прислал личную переписку Екатерины Брешковской 
со своим племянником Николаем Вериго.   

Юлия Сивакова активно делилась своими воспоминаниями о семье 
Дуниных-Борковских, их усадьбе  в Новой Романовке и предоставила 
фотоархив своих знакомых из Калуги  о домашней прислуге предводителя 
нашего края Дмитрия Яковлевича Борковского.  

Людмила Большакова заказала и прислала копии фотографий личного 
архива Киовой Надежды Константиновны, жены Дмитрия Яковлевича 
Борковского, который хранится в Институте русской литературы (ИРЛИ). 

Личную переписку сына Дмитрия Яковлевича, Константина, с главным 
архитектором Брянской области В.Н. Городковым прислал его сын Александр 
Городков. Он же предоставил ситуационные планы дворянских имений края, 
выполненные его отцом В.Н. Городковым. Переписка Константина 
Дмитриевича и В.Н. Городкова позволила восстановить и описать интерьер 
Дворца усадьбы Дунин-Борковских в Новой Романовке.  

Фотографиями своего личного архива по мглинским Косачам и братьям 
Антоне и Павле Шимановским охотно делился житель Швейцарии Роберто 
Гааб, который ради чтения оригиналов документов о своих предках даже 
освоил русский язык.  

 Описание иконостаса Покровской церкви с. Новая Романовка, всех 26 
икон кисти В.Л. Боровиковского, интерьера многих комнат Дворца  
Завадовского в Ляличах и их фотофиксацию для потомков в 1911 г. выполнил 
Ф.Ф. Горностаев. Его статьи, сделанные на XIV Черниговском съезде 
архитекторов, и книга «Дворцы и церкви Юга» стали основным источником 
при описании усадьбы в Ляличах и церкви Покрова в Новой Романовке. 

Значительную помощь в понимании истории края оказали 
воспоминания и свидетельства современников: де ла Флиза, Луки Дудицкого-
Лишина, Отто фон Гуна, Андрея Федоровича Лишина, Шаликова М.П. и др.  

 



9. estatez: Хочется задать вопросы о Вашей библиотеке. Какие книги там 
преобладают, и какими экземплярами Вы дорожите больше всего? 

Евгений Ломако: 

Книги я начал покупать, наверное, лет с десяти. Хорошо помню как 
вместе с моим старшим братом Александром мать послала нас во Мглин, 
чтобы мы купили к началу учебного года школьные принадлежности. Мы 
пришли в книжный магазин и ахнули: там было полно книг в красивых 
переплетах. Продавщица посоветовала нам купить две книги, их названия я 
помню до сих пор: «Дети капитана Гранта» и «Робинзон Крузо». Так мы 
приобрели эти свои первые книги. 

Сколько в моей библиотеке книг сейчас я и сам не знаю. Полагаю, что 
не менее 5000, а может и больше. Книги у меня везде, в шкафах, на полках, на 
столе, под столом, на полу в холле и комнатах.  

Примерно половина из них – это естественно-научная литература по 
математике, физике, информатике, программированию, статистической 
радиотехнике, биологии, медицине и т. д. Много научно-популярной 
литературы. Остальное – собрание сочинений, художественная литература, 
энциклопедии, книги по религии, истории, краеведению, искусству и др.  

Мне трудно выделить среди них какие-то особенные, но есть и 
отдельные раритетные издания. Отдельно отмечу наличие в моей библиотеке 
200 томного издания книг серии «Библиотека всемирной литературы». На это 
уникальное, не имеющее аналогов издание, мне в свое время удалось 
оформить подписку. Конечно, особым  вниманием пользуются и мои 
собственные книги.  

 

10. estatez: Так сложилось, что многие исследователи Брянского края 
уже не живут на Брянщине. Вы тоже уже многие годы столичный житель. 
Остались ли у Вас родственники на малой Родине? Часто ли Вы бываете в 
родных краях? 

Евгений Ломако: 

Близких родственников в селе практически не осталось. Пока были 
живы родители, приезжал в свое село почти каждый год, но теперь бываю 
редко. Последний раз был в 2017 г., когда проводилось собрание жителей с. 



Луговец о реставрации Николаевской церкви села, предыдущий раз – в 2010 
году.  

11. estatez: Как я понимаю, нас ждёт ещё одна энциклопедия, уже о 
дворянах Мглинского края! Что это будет за книга? Когда читатели смогут с 
ней познакомиться? 

Евгений Ломако: 

Как я указывал выше, 
значительно раньше «Вех…» была 
написана, но не опубликована, книга 
«Предводители…». После издания 
«Вех…» я решил снова вернуться к 
«Предводителям…». Существенно 
пересмотрел состав и содержание ее 
глав. Эта работа заняла около года, 
но, наконец, ее удалось завершить и 
передать книгу в типографию. 
Полагаю, что к концу ноября, в 
начале декабря книга будет издана. 

Представленные в ней 
отдельные очерки о всех 26 
предводителях Мглинского 
дворянства, надеюсь, помогут 
читателям составить более полную 

историческую картину жизни населения края, познакомят с дворянскими 
семействами, возглавлявшими край с 1782 по 1917 годы, осветят важные 
факты биографии известных представителей их рода и расскажут о судьбе 
широко известных дворянских усадеб края. 

Некоторые главы «Предводителей…» по содержанию пересекаются с 
отдельными главами второго тома «Вех…», но были дополнены новыми 
фактами, фотографиями и вновь отредактированы.  

 

12. estatez: Евгений Иванович, спасибо огромное  за такое 
информативное и интересное общение! Следим за сайтом и ждём новых книг, 
а так же желаем Вам успехов и вдохновения на новые проекты!  

Евгений Ломако: 

 



Галина Александровна, спасибо за проявленный интерес к моим книгам 
и материалам сайта «Мглинский край». Надеюсь, что они помогут читателям 
составить более полную панораму жизни наших предков, познакомят с 
историческими персонажами, жившими и творившими в течение многих 
столетий на нашей земле. 

P.S. Ещё раз напоминаем, книги «Вехи истории Мглинского края» и 
«Предводители дворянства Мглинского края» можно заказать по электронной 
почте: panfnat@mail.ru (администратор Наталия). 


